ACTA #1.

ACTA DE LA SESIÓN SOLEMNE DEL DÍA QUINCE DE AGOSTO DE DOS MIL VEINTITRÉS, CORRESPONDIENTE AL SEGUNDO RECESO DEL SEGUNDO AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL CELEBRADA POR LA SEXAGÉSIMA OCTAVA LEGISLATURA DEL HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE CHIAPAS.

ACTA 1.

ACTA DE LA SESIÓN SOLEMNE DEL DÍA QUINCE DE AGOSTO DE DOS MIL VEINTITRÉS, CORRESPONDIENTE AL SEGUNDO RECESO DEL SEGUNDO AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL CELEBRADA POR LA SEXAGÉSIMA OCTAVA LEGISLATURA DEL HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE CHIAPAS.

DIPUTADA PRESIDENTA

SONIA CATALINA ÁLVAREZ

En la Ciudad de Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, siendo las dieciocho horas con seis minutos del día QUINCE DE AGOSTO DE DOS MIL VEINTITRÉS, se reunieron en la Sala de Sesiones "Sergio Armando Valls Hernández" del Honorable Congreso del Estado, con el objeto de celebrar el Sesión Solemne, correspondiente al segundo receso del segundo año de ejercicio constitucional de la Sexagésima Octava Legislatura del Congreso del Estado; la Diputada Presidenta Sonia Catalina Álvarez, expresó: "HONORABLE ASAMBLEA VA A DAR INICIO LA PRESENTE SESIÓN SOLEMNE, SOLICITO A LA SECRETARÍA DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS, ABRA EL SISTEMA ELECTRÓNICO, HASTA POR 2 MINUTOS PARA QUE LAS DIPUTADAS Y LOS DIPUTADOS REGISTREN SU ASISTENCIA" .- En ese momento la Secretaría de Servicios Parlamentarios dio cumplimiento a lo solicitado y una vez transcurrido el tiempo; la Diputada Presidenta agregó: "SOLICITO A LA SECRETARÍA, CIERRE EL SISTEMA ELECTRÓNICO".- En ese momento la Secretaría de Servicios Parlamentarios dio cumplimiento a lo solicitado e imprimió la lista de asistencia de las diputadas y diputados, la cual corre agregada como parte integral del acta.- Así mismo se hace constar la asistencia de los siguientes legisladores: Diputada Martha Verónica Alcázar Cordero, Diputada Petrona de da Cruz Cruz, Diputada Citlaly Isabel de León Villard, Diputada María Reyes Diego Gómez, Diputada Flor de María Esponda Torres, Diputada Alejandra Stefany Martínez Coutiño y el Diputado Rubén Antonio Zuarth Esquinca, quienes no se registraron por medio del sistema electrónico. Obran en poder de esta Secretaría las licencias de los siguientes legisladores: Diputada María de los Ángeles Trejo Huerta, Diputado Jorge Luis Villatoro Osorio y el Diputado Enrique Zamora Morlet.- Seguidamente la Diputada Presidenta dijo: "HABIENDO QUÓRUM, DE VEINTISÉIS DIPUTADAS Y DIPUTADOS SE ABRE LA SESIÓN SOLEMNE". (Tocó el timbre) y agregó: "HONORABLE ASAMBLEA: ESTA PRESIDENCIA SE PERMITE INFORMAR QUE LA PRESENTE SESIÓN SOLEMNE, FUE CONVOCADA CON EL OBJETO DE QUE EL DOCTOR RUTILIO ESCANDÓN CADENAS, GOBERNADOR CONSTITUCIONAL DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE CHIAPAS, IMPONGA LA MEDALLA "ROSARIO CASTELLANOS" AL DOCTOR ROBERTO ANTONIO GÓMEZ ALFARO. EN ATENCIÓN A LO ANTERIOR, SE ENCUENTRA EN ESTE PALACIO LEGISLATIVO, EL DOCTOR RUTILIO ESCANDÓN CADENAS. GOBERNADOR CONSTITUCIONAL DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE CHIAPAS, QUIEN ESTÁ ACOMPAÑADO DEL MAGISTRADO GUILLERMO RAMOS PÉREZ, PRESIDENTE DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DEL ESTADO Y DEL CONSEJO DE LA JUDICATURA; Y DEL DOCTOR ROBERTO ANTONIO GÓMEZ ALFARO. ESTA PRESIDENCIA SE PERMITE NOMBRAR A LOS DIPUTADOS AARÓN YAMIL MELGAR BRAVO, SERGIO DAVID MOLINA GÓMEZ, CARLOS MORELOS RODRÍGUEZ Y ELIZABETH ESCOBEDO MORALES, CON EL OBJETO DE QUE SE CONSTITUYAN EN COMISIÓN PROTOCOLARIA PARA RECIBIR A LA ENTRADA DE ESTE RECINTO LEGISLATIVO, A LOS TITULARES DEL PODER EJECUTIVO, DEL PODER JUDICIAL DEL ESTADO Y AL DOCTOR ROBERTO ANTONIO GÓMEZ ALFARO. SOLICITO A LA COMISIÓN NOMBRADA TENGA A BIEN REALIZAR SU COMETIDO".- En ese momento la comisión protocolaria dio cumplimiento a lo solicitado, enseguida la Diputada Presidenta agregó: "SE INVITA A LAS DIPUTADAS Y DIPUTADOS, Y AL PÚBLICO ASISTENTE PERMANEZCAN EN SUS LUGARES. MIENTRAS TANTO SE DECLARA UN RECESO". (Tocó el timbre)

Seguidamente la Diputada Presidenta agregó: "SE REANUDA LA SESIÓN". (Tocó el timbre). "SOLICITO A LA HONORABLE ASAMBLEA Y AL PÚBLICO PRESENTE PONERSE DE PIE".- En ese momento los legisladores y el público presente dieron cumplimiento a lo solicitado, enseguida la Diputada Presidenta agregó: "EN ESTOS MOMENTOS HACEN SU ARRIBO A ESTE RECINTO EL DOCTOR RUTILIO ESCANDÓN CADENAS. GOBERNADOR CONSTITUCIONAL DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE CHIAPAS, EL MAGISTRADO GUILLERMO RAMOS PÉREZ, PRESIDENTE DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DEL ESTADO Y DEL CONSEJO DE LA JUDICATURA; Y EL DOCTOR ROBERTO ANTONIO GÓMEZ ALFARO". "CONTINUANDO DE PIE ENTONAREMOS NUESTRO HIMNO NACIONAL MEXICANO".- En ese momento los legisladores y el público presente dieron cumplimiento a lo solicitado, después de entonar el Himno Nacional Mexicano, la Diputada Presidenta agregó: "SE SOLICITA A LAS LEGISLADORAS, A LOS LEGISLADORES, A LOS TITULARES DE LOS PODERES DEL ESTADO Y AL PÚBLICO PRESENTE TOMAR ASIENTO".- En ese momento los legisladores y el público presente dieron cumplimiento a lo solicitado, enseguida la Diputada Presidenta agregó: "EL HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE CHIAPAS, AGRADECE LA DISTINGUIDA PRESENCIA DEL DOCTOR RUTILIO ESCANDÓN CADENAS, GOBERNADOR CONSTITUCIONAL DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE CHIAPAS, DEL MAGISTRADO GUILLERMO RAMOS PÉREZ, PRESIDENTE DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DEL ESTADO Y DEL CONSEJO DE LA JUDICATURA; ASIMISMO AGRADECEMOS LA PRESENCIA DEL DOCTOR ROBERTO ANTONIO GÓMEZ ALFARO. AGRADECEMOS LA DISTINGUIDA PRESENCIA DE LOS MANDOS MILITARES, DE LOS SENADORES DE LA REPÚBLICA, DE LAS DIPUTADAS Y LOS DIPUTADOS FEDERALES, DE LAS PRESIDENTAS Y PRESIDENTES MUNICIPALES, DE LOS PRESIDENTES DE LOS PARTIDOS POLÍTICOS, DE LOS EMPRESARIOS, FAMILIARES DEL DOCTOR ROBERTO ANTONIO GÓMEZ ALFARO, Y DE LOS SERVIDORES PÚBLICOS FEDERALES, ESTATALES Y MUNICIPALES, SEAN USTEDES BIENVENIDOS". "SOLICITO A LA DIPUTADA PETRONA DE LA CRUZ CRUZ, REALIZAR LA PROCLAMA HISTÓRICA DE LA LITERATA "ROSARIO CASTELLANOS".- La legisladora hizo uso de la tribuna (cuya intervención será insertada en el Diario de los Debates) y expresó: (Inicia hablando en lengua sin traducción). Honorable asamblea, con su venia diputada presidenta, Doctor Rutilio Escandón Cadenas, Gobernador Constitucional del Estado de Chiapas, Guillermo Ramos Pérez, Magistrado Presidente del Tribunal Superior de Justicia y del Consejo de la Judicatura del Estado, Doctor Roberto Antonio Gómez Alfaro. Invitados especiales que nos honran con su presencia, compañeras y compañeros legisladores. En el marco del cuadragésimo noveno aniversario luctuoso de Rosario Castellanos, una de las escritoras mexicanas más importantes de todos los tiempos, portavoz de los pueblos indígenas, referente de lucha para las mujeres y símbolo de valentía y esperanza, nos reunimos en este recinto legislativo para rendirle un merecido homenaje a través de la entrega de la máxima presea que otorga este Poder Legislativo. Rosario Castellanos nació el 25 de mayo de 1925 en la Ciudad de México, pero su corazón siempre estuvo arraigado en Comitán de Domínguez, donde pasó su infancia y adolescencia, cultivando un amor profundo por nuestra tierra; por ello desde muy joven se declaró "chiapaneca de corazón" demostrando su afecto hacia nuestra entidad, misma que influyó profundamente en su obra literaria. Desde temprana edad, Rosario observó con sensibilidad las injusticias que enfrentaban los pueblos indígenas y las mujeres, lo que se reflejó en la esencia de su trabajo y su carrera profesional. Rosario Castellanos provenía de una familia con una historia marcada por contrastes y vivencias diversas, su padre, el Ingeniero César Castellanos, propietario de vastas extensiones de tierra, se convirtió en el primer director de la escuela secundaria de Comitán, mientras que, su madre, doña Adriana Figueroa, provenía de una familia humilde del barrio de San Sebastián. El trágico fallecimiento de su hermano, Mario Benjamín, a la edad de 8 años, debido a una apendicitis, marcó un punto de inflexión en su vida, forjando en ella un carácter inquebrantable que la distinguiría en adelante, estas vivencias y experiencias familiares modelaron el alma y la sensibilidad de Rosario Castellanos, inspirándola a expresar con autenticidad y pasión la realidad de su tiempo. A los 16 años, dejando atrás su amada tierra, Rosario se trasladó a la Ciudad de México para ingresar a la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM, con una beca del Instituto de Cultura Hispánica, en esa época, tuvo la oportunidad de codearse con grandes figuras literarias como Jaime Sabines, Ernesto Cardenal y Augusto Monterroso, quienes también dejaron una huella imborrable en su formación intelectual. Poco después de la muerte de sus padres, publicó su primer libro de poesía titulado "Apuntes para una declaración de fe", posteriormente su escrito titulado "Trayectoria del polvo", obteniendo más tarde, la maestría en filosofía con su tesis sobre "la cultura femenina", para luego estudiar los cursos de estética y estilística en la Universidad de Madrid, enriqueciendo su visión cultural. La obra de Rosario Castellanos mostró siempre con absoluta sinceridad los recovecos de su espíritu rebelde e inquebrantable, erigido en un mundo dominado por los hombres, quienes no la detendrían. En su faceta de poetisa, Rosario Castellanos nos regaló hermosas composiciones como: "Agonía fuera del muro", "Desamor", "Nostalgia", "Los adioses" y "Apelación al solitario", donde la literata no temía hablar de la decadencia del mundo y de los sentimientos oscuros que pueden afligirnos, convirtiendo a la soledad en una de sus musas. Autora de un vasto acervo literario, las obras de Rosario Castellanos abarcaron diversos géneros, destacando su indiscutible maestría en la poesía. Sin embargo, su talento no se limitó a una sola expresión artística, ya que incursionó con éxito en la novela, el ensayo, el teatro y hasta la epístola, dejando una huella imborrable con sus famosas "Cartas a Ricardo". Su pluma versátil y elocuente la llevó a colaborar asiduamente en cuentos, poemas, crítica literaria y artículos de diversa índole, publicados en los principales diarios de nuestro país y en prestigiosas revistas internacionales. Su profundo compromiso con la escritura y su dedicación a explorar distintas formas de expresión literaria fueron un reflejo de su incansable pasión por comunicar sus ideas, sentimientos y anhelos. Desde su novela de 1957 "Balún Canán", Rosario Castellanos inmortalizó el mosaico multicultural chiapaneco en el que creció, donde se tejían historias de injusticias difíciles de soportar, esta obra crucial ofrece una panorámica completa y conmovedora de la complejidad social de su época, además, en "Balún Canán", Rosario Castellanos se atrevió a invocar los antiguos textos mayas quichés como el "Popol Vuh" y el libro del "Chilam Balam", una valiosa innovación en la literatura de nuestro país, que añadió una dimensión a una más profunda y enriquecedora a esta fascinante narrativa. En ese mismo año Rosario Castellanos contrajo nupcias con Ricardo Guerra en la Ciudad de México, en esas fechas le fue otorgado el Premio "Chiapas" por "Balún Canán", tres años después obtuvo el Premio "Javier Villaurrutia" por "Ciudad Real" y en 1961 nació su hijo Gabriel Guerra. En 1962, publicó "Oficio de tinieblas", una historia sobre el levantamiento de los chamulas, en San Cristóbal, en 1867, que culminó con la crucifixión de uno de estos, novela con la que recibiría el Premio "Sor Juana Inés de la Cruz". Desde sus primeros años en el mundo de la literatura, Rosario Castellanos encontró una poderosa influencia en la escritora inglesa Virginia Woolf, cuya obra resultó indispensable en su desarrollo como autora, inspirada por la visión de Woolf, Rosario se convirtió en una de los mayores referentes del feminismo en Latinoamérica. Con profunda convicción, comprendía que las mujeres, al igual que cualquier individuo, poseían la capacidad innata de alcanzar la independencia y la autonomía tanto en lo económico, como en lo político y lo cultural. Su compromiso con el empoderamiento femenino y su lucha por la igualdad de género perdurarían como un faro de inspiración para generaciones venideras y de mujeres y hombres que abrazarían su legado y continuarían su camino hacia el mundo más equitativo y justo para todas y todos. Rosario Castellanos trabajó en el Instituto Nacional Indigenista, el primer centro coordinador que se fundó en la República, situado en San Cristóbal de las Casas, fue directora de difusión cultural del Instituto de Ciencias y Artes de Chiapas, además, miembro del Ateneo de Chiapas, bajo el rectorado de Ignacio Chávez, entre 1961 y 1971, desempeñó la jefatura de Información y Prensa en la UNAM e impartió las cátedras de literatura comparada, novela contemporánea y seminario de crítica en la Facultad de Filosofía y Letras de la misma Universidad, posteriormente desarrolló su labor docente en la Universidad Iberoamericana y, tiempo después, en las universidades de Wisconsin, Colorado e Indiana en Estados Unidos. En 1971, Rosario Castellanos recibió el nombramiento como embajadora de México en Tel Aviv, Israel, un reconocimiento a su destacada labor literaria y su compromiso con la representación cultural de nuestro país. Sin embargo, un fatídico 07 de agosto de 1974, un trágico accidente eléctrico mientras intentaba prender una lámpara de mesa, le arrebató la vida a esta insigne figura y, aunque su partida sumió al mundo literario en el vacío y en la oscuridad, su legado perdura como una luz que guía y sigue inspirando a generaciones enteras. Es por ello que, en reconocimiento a su impecable trayectoria cultural, el 05 de noviembre de 2004, mediante el decreto

263, el Congreso del Estado de Chiapas instituyó la creación de la Medalla "Rosario Castellanos" como un tributo eterno a su obra y legado. Por todo ello, en este día tan especial, rendimos homenaje con la entrega de la medalla que lleva su nombre, a la memoria de Rosario Castellanos, una mujer admirable en todos los sentidos, cuyo compromiso con la justicia, la libertad y la igualdad de derechos sigue resonando y viviendo en cada una de sus palabras y en el inmortal impacto de su obra literaria. (Habla en lengua). Es cuanto diputada presidenta.- Al finalizar la intervención de la legisladora, la Diputada Presidenta agregó: "TIENE EL USO DE LA PALABRA LA DIPUTADA MARÍA ROSELIA JIMÉNEZ PÉREZ, PARA DAR A CONOCER LA SEMBLANZA CURRICULAR DEL DOCTOR ROBERTO ANTONIO GÓMEZ ALFARO".- La legisladora hizo uso de la tribuna (cuya intervención será insertada en el Diario de los Debates) y expresó: Hombres y mujeres de Chiapas, señor Gobernador doctor Rutilio Escandón Cadenas, honorable Congreso, diputadas y diputados. Diputado Yamil Melgar Bravo, presidente de la Junta de Coordinación Política del Honorable Congreso, Diputada Sonia Catalina Álvarez, presidenta de la Mesa Directiva del Honorable Congreso, Doctor Guillermo Ramos Pérez, Magistrado Presidente del Tribunal Superior de Justicia, diputadas y diputados de la Comisión de la Medalla Rosario Castellanos, autoridades del estado, presentes. Señores presidentes municipales, señoras presidentes municipales, hombres y mujeres de los medios de comunicación, muy distinguido Doctor Roberto Antonio Gómez Alfaro, público en general. (Habla en lengua) muy buenas noches. (Habla en lengua). Muchas gracias aquí estamos. La semblanza de una persona como la del Doctor Roberto Antonio Gómez Alfaro, lo traza el hecho de que es considerado como el doctor de los pobres, título que le otorga el pueblo que le reconoce y agradece su alto servicio humanitario devengado en toda la población, pero más aún, en las clases sociales más necesitadas, en los sin rostro, en donde el tema de salud hace evidente el cúmulo de necesidades sociales, económicas, afectivas que no fueron atendidas. Y es que él con su gran corazón y liderazgo, servicio profesional y filantropía, ha sido el médico quien se comprometió y ha ayudado a calmar grandes necesidades de la salud, pero también fortalecer el espíritu de la esperanza. No solamente ayudó a toda una región donde habita gente muy pobre, como comiteco privilegió a su tierra natal para su ejercicio profesional, puesto que ha sido este lugar el que prefirió para el ejercicio de su profesión, ya que tuvo la visión de atender a sus pacientes practicando una autentica medicina social que considera sus necesidades más apremiantes, tanto sociales como la marginación y la pobreza, como también las económicas. En su convicción desarrolló las acciones necesarias en la gestoría para que Comitán, para que contara con el Hospital General "María Ignacia Gandulfo", del que fue director por once años, y gracias a su liderazgo y honestidad en su manejo, lo proyectó para dar atención a un vasto número de municipios de la región alcanzando altos niveles de eficiencia que ha sido señalado como uno de los hospitales con más alto nivel de eficiencia. Antes del éxodo de guatemaltecos que por cuestiones beligerantes en su país se refugiaron en Chiapas, el personal del hospital ya operaba en las comunidades marginadas para mejorar la calidad de vida en los núcleos habitacionales de la selva, espacios perdidos carentes de agua, alimentos, escuelas y con alto porcentaje en enfermedades llamadas de la pobreza. Las acciones médicas y humanitarias que el equipo desarrolló en esos lugares olvidados, fueron elemento primordial y transformador, esperanza de salud y vida arribó en la sonrisa de muchos niños, ancianos, mujeres y hombres que despojados de su salud

encontraron palabras de aliento y consuelo. La templanza y la decisión fueron importantes en esos momentos de infortunio, muchas gracias por ser un gran testimonio de respeto a la vida y a la salud de muchos pobres, muy querido Doctor Roberto Antonio Gómez Alfaro. Si bien es cierto no lo fueron todos, los trabajadores del nosocomio, extraordinariamente sensibles ante el dolor humano, el hambre y la soledad, mostraron sus cualidades personales de dar y servir como enseñar a los modelos de la intervención social. No basta lograr un título para hacer labor, eso no sensibiliza, sino la decisión de llevarlo a la práctica y estar en el lugar indicado. El doctor. Roberto Antonio Gómez Alfaro, sacó de las cuatro paredes los servicios de salud y los llevó con sus compañeros a las comunidades marginadas, con los más pobres. En el Hospital "María Ignacia Gandulfo", corredor principal, algunas organizaciones homenajearon al médico comiteco por su singular trayectoria a favor de los necesitados. El nuevo nosocomio, conocido como Materno Infantil, no llevaría su nombre; en cambio, el área de quirófanos del primero, se le puso el nombre de: Doctor Roberto Antonio Gómez Alfaro. Años antes, la Asociación Nacional de Locutores de México le entregó reconocimiento en el rubro medicina social. En el año 1989 fue director de la Clínica de la Cruz Roja de Comitán y en ese mismo año inició un proyecto particularmente interesante, el Sanatorio Fraternidad, fue creado con la intención de atender a todo el mundo, pero fundamentalmente a los que menos posibilidades económicas tenían, si esto es un reto para las instituciones públicas, pues es un reto mayúsculo para una clínica privada, sin embargo, el Doctor Gómez Alfaro logró crear un auténtico sanatorio autosustentable. El Sanatorio Fraternidad ha realizado más de 25,000 cirugías en su haber y aproximadamente el 20% de los pacientes fueron exentos, cumpliendo su objetivo principal de atender a los más necesitados, el Sanatorio Fraternidad sigue siendo un consuelo, su pueblo Comitán lo reconocemos y fue candidato a la Medalla Belisario Domínguez. Hoy el Honorable Congreso de nuestro Estado de Chiapas, le reconocemos y es merecedor de la Medalla Rosario Castellanos, que es la máxima condecoración que otorga el Congreso del Estado de Chiapas, a un hombre que se ha distinguido en el desarrollo de la ciencia, la virtud en grado eminente, como servidor del Estado, la patria y la humanidad. ¡Viva el humanismo!, ¡viva el altruismo!, ¡viva el muy querido y distinguido Doctor Roberto Antonio Gómez Alfaro!, ¡viva!.- Al finalizar la intervención de la legisladora, la Diputada Presidenta agregó: "ENTRE LOS MÚLTIPLES FINES QUE TIENE ENCOMENDADO EL ESTADO MODERNO, ESTÁ EL DE FOMENTAR Y RECONOCER A QUIENES SE HAYAN DISTINGUIDO POR EL DESARROLLO DE LA CIENCIA, ARTE O SU VIRTUD EN GRADO EMINENTE, COMO SERVIDORES DE LA HUMANIDAD, DE LA PATRIA O DE NUESTRO ESTADO, UN RECONOCIMIENTO MERECE LLEVAR EL NOMBRE DE UNA DE LAS ESCRITORAS MÁS IMPORTANTES DE NUESTRA ENTIDAD Y DEL PAÍS, "ROSARIO CASTELLANOS" QUIEN COMO NARRADORA, INNOVO LAS LETRAS MEXICANAS INTRODUCIENDO A LA LITERATURA, EL MUNDO DE CHIAPAS; ES POR ELLO QUE ESTE CONGRESO DEL ESTADO, INSTITUYO LA MEDALLA "ROSARIO CASTELLANOS" PARA PREMIAR A LOS HOMBRES Y MUJERES MEXICANOS. DOCTOR RUTILIO ESCANDÓN CADENAS, GOBERNADOR CONSTITUCIONAL DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE CHIAPAS, DE MANERA MUY RESPETUOSA ESTE CONGRESO DEL ESTADO LE SOLICITA A USTED, PROCEDA A IMPONER LA MEDALLA "ROSARIO CASTELLANOS", AL DOCTOR ROBERTO ANTONIO GÓMEZ ALFARO". "POR LO QUE SOLICITO A LA HONORABLE ASAMBLEA Y AL PÚBLICO PRESENTE PONERSE DE PIE".- En ese momento los legisladores y el público presente se pusieron de pie; el Gobernador del Estado, de Chiapas, Doctor Rutilio Escandón Cadenas, impuso la medalla "Rosario Castellanos", al Doctor Roberto Antonio Gómez Alfaro", enseguida la Diputada Presidenta expresó: "SE SOLICITA A LAS LEGISLADORAS, A LOS LEGISLADORES, A LOS TITULARES DE LOS PODERES DEL ESTADO Y AL PÚBLICO PRESENTE TOMAR ASIENTO".- En ese momento los legisladores, los titulares y el público presente dieron cumplimiento a lo solicitado, enseguida la Diputada Presidenta agregó: "SE CONCEDE EL USO DE LA PALABRA AL DOCTOR ROBERTO ANTONIO GÓMEZ ALFARO, GALARDONADO CON LA MEDALLA ROSARIO CASTELLANOS".- El galardonado hizo uso de la palabra (cuya intervención será insertada en el Diario de los Debates) y expresó: Bueno antes que nada va todo mi corazón por su presencia, mi agradecimiento esta medalla resume lo que traté de que fuera mi vida y creo que se logró, dar, ayudar, servir. Muy buenas tardes, con su permiso Doctor Rutilio Cruz Escandón Cadenas, Gobernador del Estado de Chiapas, distinguidos miembros del Honorable Congreso del Estado de Chiapas, señoras y señores que nos hacen el honor con su presencia, muchísimas gracias. Me siento muy honrado por haber sido elegido para recibir la medalla Rosario Castellanos, máxima distinción que otorga el Congreso del Estado de Chiapas, para premiar a mujeres y hombres de nacionalidad mexicana que se distingan por el desarrollo de la ciencia, el arte o la virtud; en grado eminente como servidores del estado, de la patria o de la humanidad, por haberme instituido desde el 2004, y que ha sido otorgado a diferentes compañeros como son: Eliseo Mellanes Castellanos, Enoch Cancino Casahonda, Elena Poniatowska, Beatriz Paredes, Oliva Ramos, entre otros, si algo ha definido mi vida, es el servicio, el amor a los demás, al prójimo, a la vida; ha sido muy buena conmigo ya que me ha permitido hacerlo. Nací en mi querido Comitán, Chiapas; cuna de hombres y mujeres nobles y universales, como el señor Doctor Don Belisario Domínguez Palencia, a 100 años de su asesinato, nos permitimos mi esposa y yo, llevarle un ramo con 100 flores blancas a su tumba y le pusimos así, Doctor Licenciado Belisario Domínguez Palencia, usted, en mi concepto es el único senador que ha dejado su impronta maravillosa en la historia de Comitán, Chiapas; México y el mundo, me dio mucho gusto haber llevado eso, porque es un gran respeto por la verticalidad, la consecuencia, el valor, la entrega de ese eminente médico universalmente conocido y querido Don Belisario Domínguez Palencia, tuve la oportunidad de ser el médico de su hija y bueno me contó, hace años cosas maravillosas, una por ejemplo: Que un día, encontraron a Don Belisario Domínguez, cerca del panteón de Comitán, a altas horas de la noche, juntando palitos, cosas que se pudieran quemar, dijeron, ¿Para qué los quiere?, él los quería para hacer fuego y calentarle su café a un enfermo que vivía en condiciones muy pobres, esos detalles de dar, entregarse hacer, creo que, si se difundieran de una forma importante, tendríamos un mundo de amor. La patria o la humanidad, pero hemos instituido desde el 2004, nací en mi querido Comitán, Chiapas; cuna de hombres ilustres como ya mencioné, desde muy pequeño, mi familia constituida por mi madre Dolores Alfaro Gordillo, madre soltera, mi hermano Armando Gómez y yo, tuvimos que migrar a la Ciudad de México, ahí con grandes esfuerzos realizados por doña Lolita, que mediante una pequeña tienda logró mantenernos y permitir que continuara mis estudios de primaria, secundaria, preparatoria y profesional; (perdón), tuve la fortuna de estudiar en la Ciudad Universitaria, donde me titulé de Médico

Cirujano y partero, y el servicio social lo realicé en la Trinitaria, Chiapas; por eso, entonces antes de salir al servicio social, me casé con una mujer maravillosa que me ha dado un apoyo incondicional, y ha sido un baluarte para mí y para la familia que hemos formado, Gloria Cruz Sánchez, Gloria, gracias por compartir tu vida conmigo. La Trinitaria no contaba con luz eléctrica y entonces además de las consultas, las campañas de vacunación, se creó un comité pro electrificación y de la cual me permitieron participar, junto con mi esposa organizamos una lotería en la feria de Trinitaria, para conseguir fondos para que se llegara la luz satelitaria, les platicaré una anécdota: Un señor ya mayor que era el eterno recolector del dinero del agua, en Trinitaria lo fui a ver, para que nos ayudara, dice... doctorcito por favor, dedíquese a dar consultas y no sea usted metido en esto, es más fácil que la luna llegue a Trinitaria, a que la luz llegue a Trinitaria; gracias a Dios se equivocó porque la luz llegó al Trinitaria, para conseguir que la luz llegara Trinitaria, se nos pedían 120 mil pesos, cuando me retiré de servicio social, dejamos en 1000, a los pocos meses de haber regresado el servicio social, nos avisaron que ya tenía electricidad Trinitaria, eso nos puso muy contentos. Los estudios de posgrado los hice en la Ciudad de México, en el hospital general de México, en ese tiempo con grandes carencias, al hospital como general de México, llegan enfermos compañeros, verdaderamente enfermos, gravísimos y era increíble que en el servicio de urgencias no tuviéramos los medicamentos para resolver el problema, ¿Qué hacíamos a veces?, con lo poco que ganábamos, lo guardábamos y les ayudábamos a los enfermos o bien íbamos con las damas voluntarias y decían ahí vienen los pirihueños, pero nos ayudaban a resolver muy parcialmente, tuvo que ser tan objetivo el contraste, nosotros queríamos hacer motivar como hacer mejor las cosas, etcétera. Pero siempre nos decían, no, México es un país pobre, estamos jodidos, estamos el otro y en lo personal a mí me convencían, cuando tuvo que ser tan objetivo el contraste que de repente se pusieron a renovar los pabellones, veintitantos pabellones de del hospital, yo vi un pabellón, un pabellón que lo reconstruyeron tres veces, porque el jefe del pabellón no quedaba conforme, "carambas", cómo es posible que se reconstruya tres veces un pabellón y no tenemos metronidazol para el acceso hepático, para la midriasis, etcétera. Nos cuestionamos eso, nos organizamos los residentes y les hicimos un paro, ¿Que deseábamos?, pues darle atención a los verdaderamente enfermos, ¿Que conseguimos?, fuimos con el director del hospital, el director era maestro nuestro, eso va conllevando en uno mucha admiración por el respeto, etcétera. Llegamos a la dirección, nos habló de todo, menos del servicio de urgencia, a mí en lo personal me convenció Manuel de la concha, que era el más joven de nosotros, nos llevó a tomar unos jugos y empezamos a analizar que no, nos había resuelto nada, nada, regresamos al otro día, ya con el archivo bien preparado, preguntas muy concretas, llegamos y el doctor en última instancia después de una o dos horas, dice: Compañeros, hijos, no puedo ayudarles, no está en mis manos. Y tenía razón, muchas veces sale de las manos del director, le dijimos vamos a ir a ver al Secretario de Salud, Jorge Jiménez Cantú, y dice bueno pues vaya, yo pensé no los va a recibir compañeros, nos recibían así... Jorge Jiménez Cantú, nos recibía rápidamente, tuvimos en paro como tres meses, ¿qué se consiguió?, se consiguió un nuevo servicio de urgencias, en el hospital de Comitán, se consiguió que se instalaran ahí mismo, en el servicio de urgencias rayos x y laboratorio, lo teníamos que llevar hasta el laboratorio, se consiguió que se fundara, que se tuviera un recurso, un fondo revolvente, le llamaban fondo revolvente de 5000 pesos diarios, para compra de

medicamentos, fue un gustazo para nosotros, una alegría, etcétera. Yo me acuerdo que una vez iba caminando, se me acercó un señor, yo creo que era militar o ex militar, etcétera. Dice Oiga, usted qué interés político tiene, a Caramba le digo... interés político ¿de qué?, pues están en paro y todo, es que no tenemos... y le aviento un discurso tratando de convencerlo que no teníamos con qué trabajar, que esto que el otro y todo, dice... pues tengan cuidado, me intimidó pero a las dos cuadras se me quito la timidez y seguimos trabajando, una vez que terminé la especialidad de cirugía general, trabajé por un tiempo en el Instituto Mexicano del Seguro Social, les diré compañeros, que un día me mandaron a llamar del seguro social al centro médico, yo dije, "me van a correr", tan pronto, no, no puede ser, llegué y la secretaria o la señorita me dice deme sus datos, y le digo ¿Para qué los quieres?, le van a hacer un estudio psicotécnico, quién sabe, y dije "híjole pues, ya vieron que soy loco", verdad, le digo y ¿para qué es?, histórico, es que usted está propuesto para ser director de una clínica, le dije muchísimas gracias, seguro social es un excelente patrón, pero yo no estoy contento en él, no es necesario que se tome la molestia y que bueno que lo hice, porque así llegué a Comitán, Chiapas; una vez que terminé la especialidad de cirugía en general, trabajé por un tiempo en el Instituto Mexicano del Seguro Social, pero mi necesidad de servir no se satisfacía en esa institución, y entonces llegó la invitación para regresar a trabajar a mi ciudad natal de Comitán, como cirujano del Hospital María Ignacio Candurfo, el cual, posteriormente fui director por 11 años, y me permitió servir y ayudar a muchas personas, sobre todo a los más necesitados, logramos establecer un albergue para las familias de las comunidades de la selva, que llevaban a sus enfermos, era impresionante, yo venía recién llegado de México, y cuando llegué en el hospital para empezar no había nada, estaba muy bonito, muy pintadito, muy todo, no había mesa de operaciones, no había anestesiólogo, no había laboratorio, no había nada, habían muchas ganas de que empezara a trabajar, se empezó a trabajar y fue creciendo poco a poco, poco a poco los hermanos, los compañeros indígenas, campesinos se posicionaron de su hospital. Entonces cuando llegaban los hermanos indígenas, llegan con sus pacientes, con sus familiares, dos, tres familiares, a veces colocados abajo de las camas, etcétera... Ahí dormían, pero ese cariño y todo, me motivo a que era muy importante crear el albergue, cosa que se consiguió que llevara a sus enfermos, así como el plan Tojolabal y el plan de la Selva, de un hospital sin paredes, ¿Por qué le llamamos así?, porque por un accidente fortuito, un compañero indígena recién llegado a habitar la Selva Lacandona, se le cayó un árbol, un pedazo de un árbol sobre su pie, tenía expuesto todos sus huesitos, no sé si sepan compañeros pero a mí me platicaron ahí que los hermanos se ponen una silla en su espalda, suben al enfermo y lo cargan, y lo cargan, y lo cargan; imagínense lo que es el trabajo para ellos y el dolor para el enfermo, cuando llegó Toño al hospital, yo soy cirujano general, no soy anestesiólogo, pero no había anestesiólogo, no había mesa de operaciones, no había laboratorios, yo me encomendé a Dios y le puse la anestesia, y Dios me ayudó, porque a veces yo veo que los anestesiólogos choca su aguja con la vertía superior, la inferior, etcétera. A mí se fue derechito, derechito, vi salir el líquido, separó raquídeo le puso su anestesia y lo operamos, todos los años que yo estuve entrando a la Selva Lacandona, Toño me acompañó quedó de su piecito perfectamente bien, lo que me cuestionaba es que siempre me llevaba huevos o plátanos, pero yo se lo agradecía, entonces él será, el crear el plan de la Selva y el plan Tojolabal, nosotros empezamos a ir a la selva en una forma romántica, en una

forma de que hay que hacer algo, etcétera. Pero no teníamos una capacidad de hacer un plan bien hecho, llegó mi compadre Ernesto González de la Torre, y él le dio un valor académico, tanto que la Escuela Superior de Medicina del Instituto Politécnico Nacional, nos autorizó y patentizo este trabajo, ¿Qué pasó?, que entonces ya no éramos solo los médicos del hospital los que íbamos, sino que, iban, ya mandaron organizadamente del Distrito Federal del politécnico, enfermeras, médicos, etcétera. El Hospital María Ignacia Gandulfo, cuando yo estuve, y voy a tener hasta 20 a 22 casas de salud, donde se formaban promotores, se les llamaba, se les atendió, se dieron campañas de vacunación, consulta... enfermedades, además de programas integrales, sobre saneamiento, letrinas, cursos sobre hortalizas, criaderos de varias especies, con ayuda de diversas personas de buen corazón e instituciones, de diversas personas e instituciones, se logró que tuvieran bestias de carga, esto fue muy espectacular cuando yo llegué todo lo hacían ellos, con su fuerza, todo, todo, conseguimos de una donación de cuatro bestias, se las llevamos, a los cuatro o cinco meses, estaba cundido de bestias Nuevo Jerusalén, cuando vieron ellos la eficiencia, la eficacia de los animales hicieron el esfuerzo suficiente, para ser actos autosuficientes y seguir avanzando, ¿Por qué platico esto?, porque la medicina, yo soy cirujano, no solo es quitar una vesícula, atender un parto, es todo eso, pero es además, incidir en las comunidades donde la enfermedad se produce, en la pobreza, en el hambre, en la miseria, en la falta de educación, etcétera. Luego vino el éxodo guatemalteco que por cuestiones beligerantes en su país se refugiaron el Chiapas, el personal del hospital ya tenía experiencia en el servicio de las comunidades marginadas de la selva y aplicó todo este conocimiento para servir a los refugiados guatemaltecos, para llevarle salud y Esperanza, quiero mencionar que la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, a través de su director del Hospital Universitario Carlos López Reyes, Carlos López Reyes un amigo mío fue el primer rector de la UNACH aquí, acudió con personal de salud para atender a los campamentos de los refugiados y que toda la comunidad internacional se volcó para ayudar a los refugiados guatemaltecos, tuvimos ayudas de ACNUR, alto comisionado de los refugiados, tuvimos ayuda de Pan para el Mundo, una institución alemana, tuvimos ayuda de Médicos sin Fronteras, alemana, tuvimos ayuda de Rescate Internacional Norteamericana, "caray, yo ahí, sí vi palpablemente el milagro de los panes", y aquel hospital que no tenía recursos llegó a tener muchos, muchos recursos, ¿Cuál fue nuestra obligación?, utilizar esos recursos como si fueran propios, con el amor que uno le puede tener a su dinero, así pero para servir. eficientizar honestamente, yo puedo verme de frente en el espejo y no bajar los ojos, porque en la vida he tomado un centavo que yo no haya ganado, eso se los puedo decir. La vida es del ciclos y cuando terminó el mío en el hospital de Comitán aún tenía mucho por hacer, mucho por servir, por unos meses fui director de la Cruz Roja y luego se gestó el proyecto muy hermoso, un gran reto el sanatorio fraternidad, en este sanatorio fraternidad no teníamos un quinto, entonces un compadre mío médico supo que no teníamos, fue conmigo y "me dijo", yo puedo financiar el sanatorio, bueno entonces fuimos a México, ah, pero yo le dije, compadre lo único que quiero es que el sanatorio tenga por lo menos un 20 o un 30% de exentos, me dijo, sí compadre cómo no... fuimos, vimos y los gastos eran fuertes entonces, mi compadre me dijo, compadre vamos a hablar otra vez, le digo ¿dígame usted?, pues ya vi, lo que nos va a servir, y tenía razón, es su dinero...no me comprometo a lo que usted diga, le voy a proponer otra cosa, digo... díganme usted, pues que dos años vamos a

cobrar el 100%, y después ya le bajamos, "digo no compadre", le dije esto, no, lo hacemos no, no bueno compadre, ahí nos vemos, ahí nos vemos... pero vino Dios nos empezó a ayudar y echamos a andar en sanatorio fraternidad, proyecto muy hermoso, un reto, creado con el objetivo de atender a cualquier paciente que lo solicitara, pero fundamentalmente a los que menos posibilidades económicas tuvieran, imagínense el tamaño de este desafío, si para las instituciones públicas es todo un desafío, lo es mayúsculo para una institución privada, sin embargo, se logró. El sanatorio fraternidad es de los pocos sanatorios autosustentables ha realizado desde su fundación, en diciembre de 1989, hasta el año 2022, más de 25.000 cirugías y aproximadamente un 20%, de los pacientes fueron exentos, la exención puede ser del 100%, que no pague nada o la gente podía pagar el 50, el 80, el 30, etcétera... Eso nos permitió seguir adelante cumpliendo su objetivo principal de atender y servir a los más necesitados a cabalidad, actualmente el sanatorio está en pausa y esperamos que pronto esté trabajando a toda su capacidad, todo esto no es labor de una sola persona, es labor de muchas personas, con un gran corazón y capacidad de servicio, es imposible mencionar a cada uno de su por su nombre, por eso vaya mi más profundo reconocimiento y agradecimiento, a todo el personal del hospital de Comitán, a las organizaciones sociales que nos han apoyado, a las organizaciones internacionales, a las comunidades de la selva, a los promotores de salud, a los hermanos maristas, a mis amigos queridos, Padre Francisco Saraba, Ernesto González de la Torre, Roberto Tinoco Gangurri, Raúl Belmorte Martínez, Rubén Darío Castañeda, Nelly Escobar Santiago, María de Lourdes Díaz Carrión, Armando Figueroa Figueroa, Armando Ortiz, Edgar Cruz, José Juan Solórzano, Rubén Sánchez López, Jaime Pezacheli, Jaime Madrid, Ricardo López, a personas que ayudaron a mantener el hospital de Comitán, para mí uno de ellos, fue mi ángel de la guardia, el licenciado Jorge de la Vega Domínguez, Juan Sabines (padre); Juan Sabines (padre), me pidió una vez que viniera a hablar con él, vine platicamos, ¿Que se consiguió?, de Juan Sabines (padre), 100 mil pesos, mensuales, para el sanatorio durante un año y medio, vaya un aplauso y mi cariño para Juan Sabines González, Carlos Ley, y todo el personal del "sanatorio fraternidad", y tantas, y tantas personas que han estado presentes en esta gran en esta gran lucha de servicio a los demás, y por supuesto mi gratitud y amor a mi familia, Gloria mi esposa, a mis hijos Roberto, Luis, Omar, Gloria, Ricardo, Rocío, a mis nueras Nora ley, a mis yernos Roberto y René, a mis nietos Anahí, luz Paola, Axel, Jazmín, Dolly, Iván, Monserrat, Andrea, Mariana, Estefanía, Ricardo, María, Omar, y Bastián; siempre había querido tener una familia numerosa, y vean la vida ha sido muy generosa, me ha bendecido con todos ellos, buenas personas, excelentes profesionistas entregadas y con vocación de servicio. "Gracias a la vida, por tanto y por todo, gracias a todos ustedes, por su atención y su presencia, gracias Señor Gobernador Rutilio, por su amistad y su presencia, gracias a todos ustedes, gracias a Dios por haberme permitido como soy, si volviera nacer, volvería a ser así". Muchas gracias.- Al finalizar la intervención del galardonado, la Diputada Presidenta agregó: "CONTINUANDO DE PIE ENTONAREMOS NUESTRO HIMNO A CHIAPAS" .- En ese momento los legisladores y el público presente dieron cumplimiento a lo solicitado y al término de entonar el Himno a Chiapas, la Diputada Presidenta agregó: "SOLICITO A LA HONORABLE ASAMBLEA, A LOS TITULARES DE LOS PODERES DEL ESTADO Y AL PÚBLICO PRESENTE TOMAR ASIENTO" .- En ese momento los legisladores, los titulares de los poderes y el público presente dieron cumplimiento a lo solicitado, enseguida la Diputada Presidenta expresó: "ESTA PRESIDENCIA AGRADECE LA DISTINGUIDA PRESENCIA DEL DOCTOR RUTILIO ESCANDÓN CADENAS, GOBERNADOR CONSTITUCIONAL DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE CHIAPAS, DEL MAGISTRADO GUILLERMO RAMOS PÉREZ, PRESIDENTE DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DEL ESTADO Y DEL CONSEJO DE LA JUDICATURA: Y DEL DOCTOR ROBERTO ANTONIO GÓMEZ ALFARO. INVITANDO RESPETUOSAMENTE A LOS TITULARES DEL PODER EJECUTIVO, DEL PODER JUDICIAL, AL GALARDONADO Y A LA PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE POSTULACIÓN DE LA MEDALLA, DIPUTADA PETRONA DE LA CRUZ CRUZ, NOS ACOMPAÑEN A DEVELAR EL NOMBRE DEL DOCTOR ROBERTO ANTONIO GÓMEZ ALFARO, INSCRITO EN EL MURO DE HONOR DE LOS GALARDONADOS CON LA MEDALLA ROSARIO CASTELLANOS, EL CUAL SE ENCUENTRA UBICADO A LA SALIDA DE ESTE RECINTO LEGISLATIVO".- En ese momento los titulares y los legisladores dieron cumplimiento a lo solicitado, enseguida la Diputada Presidenta dijo: "NO HABIENDO MÁS ASUNTOS QUE TRATAR, SE LEVANTA LA PRESENTE SESIÓN, AGRADECIÉNDOLES SU AMABLE ASISTENCIA". SE CLAUSURA LA PRESENTE SESIÓN SIENDO LAS DIECINUEVE HORAS CON VEINTITRÉS MINUTOS (Tocó el timbre). -

DIPUTADA PRESIDENTA

SONIA CATALINA ÁLVAREZ

DIPUTADA PROSECRETARI EN FUNCIONES DE SECRETARI

FABIOLA RICCI DIESTEL

DIPUTADA SECRETARIA

YOLANDA DEL ROSARIO CORREA GONZÁLEZ